
Коллектив ПГУ сделал

Поздравляем !
Почетной грамотой Министер
ства образования Российской 
Федерации награждены:

Петр Андреевич БАБИ Ч  - на
чальник отдела благоустрой
ства;

Татьяна Николаевна БАТАЛОВА
- доцент кафедры учета, ауди
та и экономического анализа; 

Вера Селиверстовна Ж УКУС - 
ст. инспектор второго отдела; 

Владимир Георгиевич П О П О В  - 
доцент кафедры социологии и 
политологии;

Валентин Константинович ФЕ- 
Ф ЕЛОВ - учебный мастер воен
ной кафедры.

свой выбор
ноября состоялась Конференция 

J  трудового коллектива Пермского
шт. государственного университета,
основными вопросами которой было избрание 
нового состава Ученого Совета ПГУ и отчет по 
работе комиссии по социальному страхованию.

С докладом по работе комиссии 
выступила председатель профсоюз
ной организации работников ПГУ
Н.Б. Сорокина. В последние годы 
социальная сфера претерпевает зна
чительные изменения, так как до 
1994 г. все эти вопросы находились 
в ведении профсоюзов, с 1994 г. — 
переданы в Фонд социального стра
хования, на местах — в комиссии 
по соцстраху, а с 2003 г. ситуация 
изменилась, существенная часть 
финансирования социальной сферы 
ложится на плечи предприятий. По 
мере прекращения финансирования 
санатория-профилактория универ
ситет в полной мере ощутил это на 
себе. Несмотря на это, в 2003 г. уни
верситет изыскал возможность оз
доровления сотрудников; путевки 
для их детей покупались за счет 
фонда социального страхования. Оз
доровление студентов осуществля
лось из целевых средств Минобра
зования. Доклад Н.Б. Сорокиной 
был проиллюстрирован диаграмма
ми и графиками, наглядно показы
вающими вклад подразделений и фа
культетов, а также университета во
обще, в социальную сферу.

Делегаты конференции (из 140 
избранных присутствовало 122, а 
голосовало 117) единогласно избра

ли новый состав Ученого Совета 
ПГУ, по предложенному списку из 
62 человек. Ректор и проректоры 
входят в состав Ученого совета по 
должности.

После конференции состоялось 
заседание Ученого Совета ПГУ, пока 
старого состава. На повестке дня — 
доклад «О перспективах развития 
Березниковского филиала ПГУ», с 
которым выступил директор фили
ала А.Н. Мошкин.

Филиал Пермского государствен
ного университета в Березниках со
здан 12 июня 1999г. Обучение про
водится по следующим специально
стям: «Психология»,
«Социальная рабо
та», «Бухгалтерский 
учет, анализ и аудит»,
«Менеджмент орга
низации». Начато ос
воение новой специ
альности «Социаль- 
но-культурный сер
вис и туризм».

Структура фили
ала: три кафедры 
(экономики, психо
логии, общенаучных 
дисциплин), учебная 
часть (деканат), биб
лиотека, центр до-- 
полнительных обра
зовательных услуг, 
центр практической 
психологии, админи
страция и хозяй
ственная служба.

Обучение проводят 19 штатных 
преподавателей и 102 — на услови
ях почасовой оплаты.

Общее количество студентов на 
1 ноября 2003 г. — 1185 человек.

В 2003 г. завершена реконструк
ция здания, переданного универси
тету' администрацией г. Березники в 
безвозмездное пользование на 25 лет.

Таким образом, работу по созда
нию Березниковского филиала ПГУ 
можно считать в основном завер
шенной. Сегодня филиал обладает 
имущественным комплексом, нор
мативно-правовой и методической 
базой, достаточной для осуществле
ния определенных Положением о 
филиале видов деятельности.

Перспективы развития видятся 
директору филиала следующими. 
Это: проведение лицензирования и 
аттестации филиала; доведение со
стояния библиотеки до норматив
ных требований; завершение рекон
струкции здания; завершение отра
ботки системы отношений, в т.ч. 
финансовых, с университетом, фа
культетами и кафедрами; утвержде
ние филиалом собственных рабочих 
программ по дисциплинам; органи
зация НИР на хоздоговорной осно
ве. Филиал готов стать полигоном 
университета для апробации мето
дик дистанционного образования.

В Постановлении Ученый совет 
ПГУ отметил, что в целом филиал 
успешно выполняет возложенные на 
него функции по организации учеб
ной и воспитательной работы.

Еще один важный вопрос, рас
смотренный на заседании Ученого 
совета, - исправление замечаний 
комиссии по аттестации и аккре
дитации Минобразования РФ. На
помним, что процедура аттестации 
и аккредитации нашего универси
тета состоялась в ноябре прошлого 
года. В докладе проректора по учеб
ной работе И.Ю. Макарихина было 
проанализировано, как на факуль
тетах и в подразделениях ПГУ уст
раняются недочеты, на которые 
было указано комиссией.

Выходит с 1948 г. № 8 (1721), декабрь 2003 г. Распространяется бесплатно

Члены Ученого 
сонета ПГУ

1. Абашев В.В. -  зав. кафедрой журналистики
2. Аверин В.И. -  зав. кафедрой экономической кибернетики
3. Алексеева Л.М. -  зав. кафедрой английской филологии
4. Аносова И В. -  председатель профкома студентов ПГУ
5. Багдерин П.Г. -  зав. кафедрой физкультуры и спорта
6. Бегишев В.П. -  директор ЕНИ
7. Бугров Л.Ю. -  зав. кафедрой трудового права
8. Волынцев А.Б. -  зав. кафедрой физики твердого тела
9. Гершанок В.А. -  декан геологического ф-та
10. Двинских С.А. -  зав. кафедрой гидрологии и охраны водных ресурсов
11. Дегтев М.И. -  зав. кафедрой аналитической химии
12. Дубравин Ю.А. -  декан механико-математического ф-та
13. Еремченко 0.3, -  зав. кафедрой физиологии растений и

микроорганизмов
14. Захлевных А.Н. -  декан физического ф-та
15. Золина Т.И. -  гл. бухгалтер ПГУ
16. Зырянов А Н. -  декан географического ф-та
17. Ившина И.Б. -  профессор кафедры микробиологии и иммунологии
18. Калинин Н.А. -  зав. кафедрой метеорологии и охраны атмосферы
19. Катаев В.И. -  зав. кафедрой динамической геологии и гидрогеологии
20. Качуроаский В И -  зав. кафедрой педагогики
21. Кирьянов И.К. -  декан историко-политологического ф-та
22. Кондаков Б.В. -  декан филологического ф-та
23. Костин Л.П. -  зав. кафедрой неорганической химии
24. Костицын В.И. -  зав. кафедрой геофизики
25. Красавцева Н.А. -  зав. кафедрой английского языка
26. Левченко Е.В. -  зав. кафедрой психологии
27. Литвиненко Н И. -  декан механико-математического ф-та
28. Любимов Д.В. -  зав. кафедрой теоретической физики
29. Марголина Т.И. -  зав. кафедрой социальной работы
30. Матвеенко В.П. -  зав. кафедрой прикладной механики и

вычислительных технологий
31. Миролюбов Ю.Ю. -  декан экономического ф-та
32. Михайлов С.Г. -  декан юридического ф-та
33. Мошкин А.Н. -  директор Березниковского филиала ПГУ
34. Назаров Н.Н. -  зав. кафедрой физической географии и

ландшафтной экологии
35. Орлов В.В -  зав. кафедрой философии
36. Осовецкий Б.М. -  зав. кафедрой минералогии и петрографии
37. Перский Ю.К. -  зав. кафедрой экономической теории и

мировой экономики
38. Плешивых Н.В. -  студентка 4-го курса экономического ф-та
39. Полякова Е.Н. -  профессор кафедры общего и

славянского языкознания
40. Проскурнин Б.М. -  декан ф-та современных иностранных языков и

литератур
41. Прудский В.Г. -  зав. кафедрой экономики, предпринимательства и

менеджмента
42. Пузиков П.Л. -  начальник военной кафедры
43. Путин Г.Ф. -  зав. кафедрой общей физики
44. Реутов В.П. -  зав. кафедрой теории и истории государства и права
45. Рогальникова PH. -  директор библиотеки ПГУ
46. Русаков С.В. -  зав. кафедрой прикладной математики и информатики
47. Сабуров Ю.И. -  директор ОКБ «Маяк»
48. Сорокина Н.Б. -  председатель профкома сотрудников
49. Суслов М.Г. -  зав. кафедрой общей и отечественной истории
50. Трошева Т.Б. -  профессор кафедры русского языка и стилистики
51. Урамбаева Я.Н. -  студентка 3-го курса биологического ф-та
52. Урсин Д.Н. -  студент 3-го курса механико-математического ф-та
53. Утробин И.С. -  декан философско-социологического ф-та
54. Фадеева Л.А. -  зав. кафедрой политических наук
55. Чагин Г.А. -  зав. кафедрой древней и новой истории России
56. Чебакова Е.М. -  студентка 4-го курса юридического ф-та
57. Шейн А.Б. -  декан химического ф-та
58. Шепель А.И. -  профессор кафедры зоологии позвоночных и экологии
59. Шешукова Т. Г. -  зав. кафедрой учета, аудита и

экономического анализа
60. Щенникова Л.В. -  зав. кафедрой гражданского права и процесса
61. Щепин В.В. -  зав. кафедрой органической химии
62. Яковлев В.И. -профессор кафедры механики и процессов управления



Из истории вопроса
В XIX веке территория ны

нешнего Коми-Пермяцкого авто
номного округа входила в состав 
Соликамского уезда Пермской гу
бернии.

После 1917 года происходило 
формирование новых органов вла
сти на основе ранее действовав
ших. Окончательное формирова
ние Коми-Пермяцкой автономии 
завершилось в 1925 году.

До 1977 года округ имел ста
тус национального округа. После 
принятия конституции 1977 года 
он приобретает статус автономного 
образования, однако существенных 
перемен изменение статуса не 
принесло.

С 1993 года в соответствии с 
Конституцией РФ округ становит
ся самостоятельным субъектом РФ. 
Однако и в данном варианте Кон
ституции сохранились элементы 
особого статуса округа как входя
щего в состав Пермской области. 
То есть округ, с одной стороны, - 
самостоятельный и равноправный 
субъект Российской Федерации, с 
другой — округ территориально 
входит в состав Пермской облас
ти, и на него распространяются 
законы области в части выборных 
процедур губернатора области и 
депутатов Законодательного Со
брания области.

Пермская область и Коми-Пер
мяцкий округ всегда были вместе 
в составе единой территории. Нас 
неразрывно связывают экономи
чески и культурные интересы. Все 
годы на наших территориях скла
дывалась единая социальная, про
мышленная и культурная инфра
структура.

В период предвыборной ком
пании губернатора Пермской об
ласти 2000 года Ю.П. 'Грутнев 
проводил встречи с избирателями 
на всей территории области и ок
руга. Практически на всех встре
чах избиратели задавали один и тот 
же вопрос: почему Пермская об
ласть и Коми-Пермяцкий авто
номный округ разделены? Изби
ратели Пермской области и Коми- 
пермяцкого округа дали наказ бу
дущему губернатору осуществить 
процедуру объединения области и 
округа.

Однако только после того, как 
в декабре 2001 года был принят 
Федеральный конституционный 
закон «О порядке принятия в Рос
сийскую Федерацию и образова
нии в ее составе нового субъекта 
Российской Федерации», который 
определяет процедуру образова
ния нового субъект федерации, 
стало возможным приступить к 
практическим действиям по объе
динению.

Губернатор Пермской облас
ти Ю.П. Трутнев провел предва
рительные переговоры с руковод
ством округа, после чего дал по
ручения подразделениям админи
страции области готовить матери
алы по объединению. Было при
нято решение сформировать двух
стороннюю рабочую группу из 
представителей области и округа 
по согласованию вопросов объе
динения.

В результате деятельности ра
бочей группы 24 декабря 2002 г. 
были согласованы проекты доку
ментов необходимые для дальней
шей процедуры объединения.

5 июня состоялось собрание 
инициативной группы граждан, 
проживающих на территории 
Пермской области по иницииро
ванию референдума Пермской 
области по вопросу объединения 
области и округа. Аналогичное со
брание прошло в Коми-Пермяц- 
ком автономном округе. 20 июня 
инициативная группа была заре
гистрирована и приступила к сбо
ру подписей группа избирателей в 
поддержку проведения референду
ма Пермской области.

1 августа в избирательную ко
миссию Пермской области от ини
циативной группы поступили под
писи в количестве 38 209.

18 августа на очередном засе
дании Законодательного Собрания 
области принято постановление о 
назначении референдума Пермс
кой области и определена дата го
лосования на 7 декабря 2003 года.

Формулировка вопроса рефе
рендума: «Согласны ли Вы, что
бы Пермская область и Коми- 
Пермяцкий округ объединились в 
новый субъеюп Российской Феде
рации - Пермский край, в составе 
которого Коми-Пермяцкий округ 
будет являться административ
но-территориальной единицей с 
особым статусом, определяемым 
Уставом края в соответствии с 
законодательством Российской 
Федерации?»

Во всех муниципальных обра
зованиях области созданы группы 
в поддержку проведения референ
дума.

В настоящее время продолжа
ется работа по подготовке и со
гласованию материалов по объе
динению. Начата работа над ре
дакцией проекта устава нового 
субъекта.

11 ноября подписано соглаше
ние между Пермской областью и 
Коми-Пермяцким автономным 
округом о правовом положении 
Коми-Пермяцкого округа в соста
ве Пермского края. Положения 
соглашения войдут в будущий ус
тав Пермского края.

Дальнейшая 
процедура объединения. 
Проведение референдума
Ведется подготовка к проведе

нию референдума на территориях 
Пермской области и Коми-Пер- 
мяцкого автономного округа. Цен
тральная избирательная комиссия 
приняла решение о возложении на 
избирательные комиссии по выбо
рам депутатов Государственной 
Думы РФ полномочий по прове
дению референдума Пермской 
области.

Голосование на референду
ме состоится 7 декабря 2003 
года одновременно с выбора
ми депутатов Государственной 
Думы Российской федерации.

Очень важным обстоятель
ством является то, что в референ
думе должны принять участие бо
лее 50% жителей (избирателей) 
Пермской области, внесенных в 
списки участников референдума. 
Вопрос считается принятым (одоб
ренным) если более 50% от числа 
принявших участие в голосовании 
проголосуют «За».

Федеральный 
конституционный закон
После проведения референду

ма, в соответствии с законодатель
ством, Президент Российской Фе
дерации внесет в Государственную 
Думу проект федерального консти
туционного закона «Об образова
нии в составе Российской Федера
ции нового субъекта Российской 
Федерации в результате объедине
ния Пермской области и Коми- 
Пермяцкого автономного округа».

Работа над проектом закона 
началась еще в апреле текущего 
года. Пермская область и Коми- 
Пермяцкий автономный округ 
направили в Администрацию Пре
зидента согласованный вариант 
проекта. Дальнейшая доработка 
проекта закона будет осуществ
ляться на протяжении всего пери
ода до его принятия.

Ожидается, что закон будет 
принят в феврале-марте 2004 года. 
В соответствии с этим законом 
будет осуществляться процедура 
объединения.

В декабре 2005 года пройдут 
выборы губернатора Пермского 
края. Первый губернатор Пермс
кого края избирается сроком на 
пять лет. После вступления в дол
жность первого губернатора Пер
мский край будет считаться обра
зованным (декабрь 2005 года).

Выборы депутатов Законода
тельного Собрания Пермского 
края первого созыва пройдут по 
истечении срока полномочий За
конодательного Собрания Пермс
кой области и Законодательного 
Собрания Коми-Пермяцкого авто
номного округа в декабре 2006 г.

Финансово-экономическое 
обеспечение 

процесса объединения
30 ноября подписан Указ Пре

зидента Российской Федерации «О 
мерах экономического обеспече
ния процесса интеграции Пермс
кой области и Коми-Пермяцкого 
автономного округа», который 
предусматривает осуществить в 
2003-2006 гт. комплекс мер по раз
витию инженерно-транспортной 
инфраструктуры Коми-Пермяцко
го автономного округа и Пермс
кой области, учитывая необходи
мые мероприятия по организации 
строительства:

1. газопровода отвода Очер- 
Кудымкар-Купрос с вводом в экс
плуатацию в 2006 году. Строитель
ство этого газопровода уже позво
лило подать газ на северо-запад

Пермской области (Карагайский 
район), что позволило перевести 
котельные на газ и как следствие 
получить удешевление отопления 
жилья и экономию бюджетных 
средств. На территорию округа 
будет подан природный газ, что 
позволит: во-первых, перевести 
котельные на более дешевое топ
ливо и как следствие удешевить 
коммунальные услуги; во-вторых, 
дать толчок развитию промышлен
ности округа, а это рабочие места, 
оживление экономики округа;

2. сети автомобильных дорог 
общего пользования с твердым 
покрытием протяженностью не 
менее 70 км., - то есть окончание 
строительства автодороги Пермь- 
Кудымкар-Сыктывкар. Появится 
автомобильный коридор, который 
откроет новые рынки сбыта (Рес
публика Коми, Архангельская об
ласть) производителям сельхозпро
дукции Пермского края;

3. мостового перехода через 
реку Каму в районе п. Гайны. Раз
витие транспортной инфраструк
туры позволить с большей степе
нью использовать сырьевые ресур
сы округа и области;

4. западного обхода г. Перми с 
мостовым переходом через реку 
Каму. Завершение строительства 
второго моста через Каму позво
лит разгрузить Пермь от транспор
та, улучшить экологическую ситу
ацию в городе.

Общая сумма инвестиций из 
федерального бюджета в указанные 
объекты составит более 4 милли
ардов рублей. Для сравнения го
довой бюджет КПАО 1,8 милли
арда рублей в год. Увеличатся по
ступления в бюджеты различных 
уровней, что позволит увеличить 
бюджетную обеспеченность жите
лей края.

Осуществление этих проектов 
позволит улучшить инфраструкту
ру Пермской области и Коми-Пер
мяцкого округа как единого цело
го. Кроме того, появятся новые 
рабочие места в организациях, стро
ящих эти объекты, вырастет инве
стиционная привлекательность ре
гиона. В целях создания благопри
ятных условий для социально-эко
номического развития Коми-Пер
мяцкого округа и Пермского края 
в целом стороны предпринимают 
совместные согласованные действия 
по созданию на территории Коми- 
Пермяцкого округа особой эконо
мической зоны.

На Коми-Пермяцкий округ 
распространятся программы Пер
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мской области по стимулированию 
деятельности различных отраслей 
промышленности и по улучшению 
инвестиционной привлекательно
сти региона.

Перечисленные мероприятия 
позволят более рационально осва
ивать природные ресурсы округа. 
Это выгодно как Коми-Пермяц
кому округу, так и Пермской об
ласти, так как многие предприя
тия области напрямую интегриро
ваны с сырьевой базой округа, 
прежде всего лесопромышленно
го комплекса.

Создание нового субъекта РФ 
путем объединения Пермской об
ласти и Коми-Пермяцкого ав
тономного округа обусловлено 
объективными факторами:

1. историческим - Пермская 
область и Коми-Пермяцкий авто
номный округ всегда существова
ли вместе.

Сегодня округ и область - са
мостоятельные субъекты Российс
кой Федерации, однако:

а) социально-экономические 
показатели округа и области учи
тываются совместно;

б) население округа принима
ет участие в выборах губернатора 
области и формировании Законо
дательного Собрания области;

в) в соответствии с п.4 ст.66 
Конституции Российской Федера
ции автономный округ входит в 
состав области.

2. политическим - воля насе
ления округа и области о желании 
объединиться выражалась еще с 
2000 года в наказах избирателей 
губернатору области. Это подтвер
ждается также результатами соци
ологических исследований и опро
сов общественного мнения.

3. экономическим - интеграция 
округа и области продолжается и 
расширяется, что отражается в 
практическом воплощении догово
ров округа и области о реализа
ции совместных проектов.

В итоге выигрывают все сторо
ны процесса.

Во-первых, в результате объе
динения повысится жизненный 
уровень населения объединяющих
ся территорий.

Во-вторых, объединение про
мышленного и ресурсного потен
циалов объединяющихся террито
рий, несомненно, приведет к их 
экономическому подъему и позво
лит достичь того уровня, который 
был бы выгоден всем сторонам 
процесса.

В-третьих, увеличится количе
ство территорий, которые не тре
буют пристального внимания в 
плане экономической и социаль
ной поддержки, а высвободивши
еся ресурсы можно будет направ
лять на решение других общего
сударственных задач.

Особый статус 
Коми-Пермяцкого округа 
в составе Пермского края

На существующей территории 
Коми-Пермяцкого автономного 
округа будет образован Коми-Пер
мяцкий округ как административ
но-территориальная единица в со
ставе Пермского края с единой тер
риторией и особым статусом, оп
ределяемым Уставом Пермского 
края в соответствии с законодатель
ством Российской Федерации.

Коми-Пермяцкий округ будет 
являться единым муниципальным 
образованием в системе местного 
самоуправления Пермского края.

Итак, понятие особого статуса 
округа, прежде всего, заключается 
в том, что округ сохранится как 
единая территория в составе Пер
мского края, в рамках которой 
сохранится самобытная культура 
коми-пермяцкого народа. Для 
обеспечения представительства 
населения Коми-Пермяцкого ок
руга в Законодательном Собрании 
Пермского края планируется ус
тановить норму представительства 
от территории округа.

ПЕРМСШУНИВЕРСИТЕТ
А



Пермь студенческая 
от Коми-округа не отделялась
Студенческое приложение газеты «Пермский университет» «Публика» провело пресс-опрос, 

целью которого было выяснить, как студенты относятся к объединению Пермской области 
и Коми-Пермяцкого автономного округа и реорганизации в Пермский край. Оказалось, что 

многие не только не определились со своим решением по голосованию, но даже плохо об этом 
информированы. И это удивительно -  ведь по всему городу растяжки «Мы голосуем... мы 
выбираем... возвращаясь в единую семью...», газеты пестрят подобными заголовками, идет 
реклама и по TV. Но факт остается фактом. Поэтому, не оставаясь в стороне от этой популярной и 
актуальной сегодня темы, мы обращаемся к проректору по экономике и социальным вопросам 
ПГУ Валерию Александровичу ШЕРСТНЁВУ - члену инициативной группы по организацию и 
проведению референдума в Дзержинском районе г. Перми.

-  Валерий Александрович, 
если коротко и доходчиво, - 
что ожидается о т  объедине
ния наших территорий в 
одно целое?

- Мы едины территориально 
и экономически не один век. 
Даже в советские времена, во 
времена «самоопределения на
ций вплоть до отделения», ког
да создавались национальные 
государственные образования и 
автономии (а Коми-Пермяцкая 
была первой) эта автономия со
здавалась как этно-культурная, 
но не административно-эконо
мическая. Эти связи были на
столько крепки и взаимно не
обходимы, что никому и в голо
ву не приходило их разрывать. 
В трудные для всех 90-е годы 
уже прошлого XX века в услови
ях экономического хаоса и ново
национальной волны самоопре
деления территории раздели
лись. Их разделили политики 
того времени, исходя из своих 
политических амбиций и «эко
номических» соображений. А 
люди, живущие и в Пермской 
области и в Коми-Пермяцком 
автономном округе, ничего от 
этого не выиграли. Да они и не

разделялись. Эйфория «эконо
мического процветания» друг без 
друга прошла, как пьяный угар. 
И слава Богу, что нынешние ру
ководители и области и округа 
обладают трезвостью ума, вос
соединяя искусственно разделен
ное. От воссоединения не надо 
ждать чуда, экономического 
чуда. Но хуже от воссоединения 
территорий никому не будет. С 
нашей общей помощью, при ак
тивном участии в референдуме 
должна восторжествовать исто
рическая справедливость. Неиз
бежно будут проблемы у чинов
ников разного ранга как в окру
ге, так и в области. Но стоит ли 
сожалеть об этом?

-  Валерий Александрович, 
а  как затр аги вает  вопрос 
объединения систему высше
го образования?

- Никак - пермские вузы все
гда готовили и будут готовить 
кадры для Коми-Пермяцкого 
автономного округа. Вузы с ок
ругом не разделялись, более того, 
Положение о Совете ректоров 
вузов Пермской области было 
согласовано с обеими админис
трациями — и Пермской облас
ти и Коми-Пермяцкого округа.

Это единственный пример в Рос
сии. Представитель администра
ции Коми-Пермяцкого автоном
ного округа, начальник управле
ния образования и науки Ю.Н. 
Богушевский является членом 
Совета ректоров. Вузы всегда 
рады ищущим, желающим и 
умеющим получать знания сту
дентам, с какой бы территории 
они не были.

-  Студенты из Коми-ок- 
руга учатся и у нас...

- Университет еще с советс
ких времен выделяет отдельные 
места для целевого приема аби
туриентов из Коми-Пермяцко
го округа. В течение года мы под
держиваем связь с управлением 
образования КПАО, знакомим 
с успехами их студентов. Адми
нистрация округа, в свою оче
редь, поощряет самых достой
ных из них именными стипен
диями. Стали традицией ежегод
ные встречи руководства Коми- 
Пермяцкого округа с земляками- 
студентами пермских вузов. 'H im  

звучат напутствия, пожелания, 
высказываются предложения.

-  Есть ли какие-то особые 
контакты  нашего универси
т е т а  с округом ?

- Руками студентов 
и сотрудников универ
ситета построены сот
ни, если не тысячи, 
объектов на территории 
Коми-Пермяцкого ав
тономного округа. Округ — «пот- 
чина» зонального студенческого 
отряда «Тайга» ПГУ. И многие 
нынешние преподаватели уни
верситета, тогдашние студенты, 
могут рассказать, что они там 
делали: и лес сплавляли на Кер- 
чевском рейде, и ‘дороги строи
ли. Люди в округе студентов уни
верситета тех времен до сих пор 
вспоминают добром. Сегодняш
ние контакты значительно огра 
ничены, в основном на админи
стративном и личностном уров
нях. Надеюсь, что эти контакты 
между университетом и округом 
будут расширяться по многим 
направлениям. Взаимообщепие 
обогащает каждого,

-  Многие уже принимают 
вопрос объединения как ре
шенный и интересуются  -  

как будут проходить выбо
ры губернатора Пермского 
края, и как будет осуществ
л я ть  руководство новым 
субьекпюм Федерации до них ?

- Вопросы объединения мо
жем решить только мы — жите
ли обеих территорий. Мы, и толь
ко мы. Для этого и проводится 
референдум. Я обращаюсь ко 
всем студентам университета с 
просьбой принять в нем актив
нейшее участие и сказать «да» 
объединению. Если вы живете в 
общежитии и на выходные уез
жаете домой - возьмите отюх'- 
пмтелмте таЛОИМ на избиратель
ных участках (для общежитий 
№ №  5, 6, 7 - это Областной дво- 
]ХЧ4 молодежи, бывший ДКД) и 
сходите на выборы дома.

Постановка вопроса по выбо
рам губернатора и управлению в 
переходный период имеют зна
чение только в том случае, если 
жители обеих территорий за 
объединение щюголосуют. 11е бу
дем опережать время. Сегодня 
главное, чтобы ]к'(]к‘]х.'нлум состо
ялся и объединению был дан зе
леный свет.

Беседовала Татьяна АБАСОВА
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ВУЗИНФОРМ

Приглашаем на прививку
Наступила зима, а с ней и время ставшей уже традиционной эпи
демии гриппа. Ежегодно сотни тысяч людей переносят это забо
левание, многие очень тяжело, и каждый год грипп забирает чьи 
то жизни. Но при этом вакцинацию против гриппа медикам при
ходится проводить с уговорами -  большинство будущих пациен 
тов надеется на русский «авось», а то и переносит грипп «на но
гах». За такой безответственностью, как правило, следуют ослож
нения, в том числе на сердце.
Студентов и сотрудников университета здравпункт ПГУ пригла
шает на прививку против гриппа вакциной «ГРИППОЛ» - она хо
рошо воспринимается взрослыми и детьми, формирует высокий 
специфический иммунитет против гриппа. После вакцинации за
щитный эффект наступает через 8-12 дней, иммунитет сохраня
ется до 12-ти месяцев. И даже если привитый все же заболеет 
гриппом (что не исключено 100 %) -  болезнь пройдет в легкой 
форме и не даст грозных осложнений.
Вакцинация против гриппа особенно показана тем, кто по роду 
своей деятельности общается с большим количеством людей -  
это как раз студенты и преподаватели. И что надо отметить осо
бенно -  прививка проводится БЕСПЛАТНО.
Противопоказания -  аллергические реакции на куриный белок. 
Прививку можно сделать в здравпункте (общ. № 2)
9.30 - 12.00 12.30 -16.30.

Благодарность филологов
В ПГУ на имя ректора пришло письмо из Учебно-методического 
объединения по классическому университетскому образованию: 
Совет по филологии УМО выражает благодарность за отличную 
организацию и проведение Президиума и Пленума Совета по 
филологии УМО по классическому университетскому образова
нию в сентябре 2003 года. «В результате глубоко продуманной и 
четкой организации заседаний Президиума и Пленума Совета по 
филологии их участники смогли успешно провести научно-мето
дическую конференцию «Специализация в рамках специальнос
ти 0217000 - Филология: современное состояние и перспективы», 
разработать и утвердить «Положение о специализациях в рам
ках специальности 0217000 -  Филология», обсудить концепцию 
нового курса «Основы филологии» и решить целый ряд других 
учебно-методических вопросов. С такой же ответственностью 
представители филологического факультета отнеслись и к орга
низации досуга гостей», - отмечается в письме.

Меняются 
номера телефонов

С 17 ноября в ПГУ изменились номера городских телефонов. В 
общей сложности меняются более 50 номеров. Местная линия 
396-ххх остается без изменений.
Ректор 36-17-93
Первый проректор 37-17-12
Проректор по учебной работе 37-16-53
Проректор по информатизации и
новым технологиям обучения 37-15-08
Проректор по экономике и социальным вопросам 37-17-11 
Проректор по хозяйственной работе 37-16-44
Факс (в узле компьютерной связи) 37-16-11

Победил наш “Образ жизни”
Программа Радио ПГУ «Образ жизни» заняла первое место на 
втором Всероссийском фестивале «Вместе - радио» для радио
станций Приволжского ФО. Итоги были подведены 30 ноября в 
Нижнем Новгороде. Участие в фестивале приняли 44 радиостан
ции Приволжского федерального округа. Радио ПГУ победило в 
номинации «Тематическая программа» с передачей «Образ жиз
ни». Представленный на конкурс выпуск был посвящен пробле
ме обучения китайских студентов в Пермском государственном 
университете. В июне 2004 года Радио ПГУ примет участие в фи
нале межрегионального фестиваля информационных программ 
«Вместе - радио», который пройдет в Москве. Учредителем Фес
тиваля является Фонд независимого радиовещания (ФНР).

Конференция 
малого и среднего бизнеса

17 декабря 2003 года в Перми состоится I Региональная конфе
ренция малого и среднего бизнеса. На рассмотрение участникам 
конференции будут предложены вопросы нормативно-право
вого обеспечения развития малого предпринимательства, иму
щественной, финансовой, информационно-консультационной 
поддержки бизнеса, проблемы взаимодействия общественных 
организаций предпринимателей и государственных структур в 
решении социально-экономических проблем.

Тренерский совет
В спортивном клубе «НАУКА» создан тренерский совет. В него 
вошли руководители сборных команд университета по различ
ным видам спорта. Председателем избран О.В. Петухов. Совет 
будет координировать спортивную работу в ПГУ.

Утробин против Мусаеляна

В очередной, двенадцатый, раз 
Лева Аш кеназович М усаелян и 
Игорь Серафимович Утробин из
брали темой диспута -  «Голосуй 
или (и) проиграешь?» (актуальный 
вопрос накануне выборов в Госу
дарственную Думу).

«П роф ессор-дилетант»  (так 
Игорь Серафимович скромно на
звал себя) начал с изложения сво
ей точки зрения на суть ВЫ БО РА  
вообще, провозглашая ценность 
человека и его способность ре
шать: «Проблема выбора -  это уже 
ограничение свободы. Реальность 
-  не механизм, состоящий из шес
теренок, и не арена, где господству
ют Порядок и Равновесие. Неустой
чивость и неравновесность играют 
решающую роль; мир -  это биль
ярд. Действия одного человека в 
нем не бесплодны и не всегда ра
створимы в социуме. Человек -  не 
винтик, он может бороться и с гло
бальными проблемами». Несмотря 
на пафосность, в речи Игоря Сера
фимовича чувствовалась пессими
стичность: «Свободы  не видно. 
Выбор подразумевает ограничен
ность...Так что, по-видимому, про
играем мы в любом случае, «И» 
там стоит или «ИЛИ».

Взгляд, присущий большинству. 
Идем голосовать ПРО ТИ В ВСЕХ, 
т.к. ничего не изменится (жить луч
ше не станем). «А разве воздержи
ваясь или голосуя против всех кан
дидатов, -  думала я, -  мы не ре
шаем свою судьбу?» Слушаю даль
ше...

Игорь Серафимович призывает 
к обязательному участию на выбо
рах, «помня, что человек не вин
тик», но... «Все равно вы не смо
жете сделать оптимальный выбор, 
т.к. все губит молодость», -  заяв
ляет он. Аудитория аплодирует и 
вместе с нею я. Считается, что мо
лодежь -  будущее любого государ
ства, способное вести вперед и вы
носить решения, которые будут из
менять жизнь всех людей. И тут 
Игорь Серафимович подтверждает 
мою возникшую внезапно мысль: 
молодые люди потому «мешают» 
оптимальному выбору, что они не
зрелы для осознания глобальнос
ти вопроса, который им предлага
ют решить, или довольны всем, т.е. 
ничего нового в том и другом слу
чае они не внесут в разрешение 
ряда проблем, ставших «вечными» 
(бедность, взаимодействие власти 
и общества и др.).

Кто же способен, не имея коры
сти, помочь сделать нашу жизнь 
«лучше, веселее»? На категорич
ное заявление Игорь Сераф имо
вич: «Пенсионеры!», -  Лева Ашке
назович нанес ответный удар: как 
же так? Это пенсионеры-то не из 
корыстных побуждений идут на 
выборы ? А  как же естественные 
желания стариков «Светлого буду
щего» для своих детей и внуков?

Хорошо, мы идем голосовать 
ЗА. Только вот за кого?

На встречу были приглашены 
представители областных партий
ных организаций. Думаю, было

К А Ф Е Д Р Е
физмльтуры И

Кафедра физической культуры и 
спорта отметила свое 65-летие. На 
праздничный вечер, посвященный 
•этой дате, собрались ветераны, 
ныне работающие преподаватели и 
друзья кафедры. Удивительно теп
лая обстановка установилась с пер
вых же минут общения -  звучали 
искренние поздравления, воспоми
нания, пожелания, здравицы. Осо
бенно приятно это было для вете
ранов, ведь встреча с коллегами и 
друзьями для них не часты, и от того 
еще более радостны. Комитетом по 
физической культуре, спорту и ту
ризму Администрации Пермской 
области были направлены благо
дарственные письма ветеранам ка
федры З.Г.Богдановой, С.В.Влади
мировой, М.И.Хайн, М.М.Хайну, 
Л.М.Сюзевой, Г.Н.Хатьянову, Л.Г.Бо- 
гатовой, В.С.Захарову, Ю.Н.Кодин- 
цеву, В.Н.Мишланову, О.В.Петухову, 
В.А.Романову. Их вручил председа
тель комитета по физической куль
туре, спорту и туризму В.И.Блинов.

От имени деканов и от филоло
гического факультета профессор 
Б.В.Кондаков поздравил кафедру, 
подарив сувенир со значением -  па
русник в бутылке. Но не только этим 
поразил декан присутствующих, он

прочитал специальный заговор, 
привезенный студентами из фольк
лорных экспедиций, - на обретение 
силы. Так что на кафедре ожидает
ся просто звездопад рекордов и до
стижений.

Кафедра физической культуры 
и спорта особенная. Это не раз под
черкивалось на вечере. Она не яв
ляется выпускающей, но работает 
со студентами всех факультетов, 
занимается их воспитанием, приви
вает физическую культуру. А  способ
ные ребята занимаются спортом, и 
в этом им помогают наставники -  
преподаватели кафедры, сами 
спортсмены, среди которых есть и 
чемпионы.

Жаль, что сегодня в универси
тете не представлены некоторые 
виды спорта, ранее успешно разви
вающиеся. Нет сегодня в универси
тете волейбола -  ни мужского, ни 
женского. Нет плавания, нет бокса. 
Много причин -  нет условий для за
нятий, нет энтузиастов. Но есть еще 
надежда, что восстановится былая 
слава ПГУ. Тем более что в других 
видах мы продолжаем занимать 
первые места не только в регио
нальных соревнованиях, но даже 
мировых. Так, совсем недавно сту-

лишним изложение своих партий
ных программ (это уже освещено в 
листовках, которые раздавались в 
аудитории), которые оказались на 
деле «водянистыми» и шаткими. 
Многие вопросы из толпы вовлека
ли политиков в смятение, а это ро
няло их в глазах избирателей и по
рождало мысль: «Вряд ли я буду за 
него голосовать...» Важный вопрос: 
«А зачем лезть в политику, если хо
рошо печешь пироги и можешь этим 
и заниматься?» -  задавался Муса- 
еляном не раз, но так и не был раз
решен приглашенными.

Так или иначе, диспут помог 
рассеять многие сомнения (в том 
числе и участия в выборах). Жаль 
только, что не было учтено гостя
ми, что диспут -  не «митинг» и не 
«агитация», как пояснил Лева А ш 
кеназович. Предлагаемый вариант 
фразы «Голосуй или (и) проигра
ешь?» превратился в конечном сче
те в открытое представление на 
доске лозунгов партий.

... Сознаю сь, диспут вовлек 
меня в пучину сомнений. До завет
ной даты «7 декабря» время еще 
есть, время на раздумья.

В день голосования мы станем, 
по определению М. Вебера, «поли
тиками по случаю». Голосовать или 
нет -  определяем мы. Победим или 
проиграем -  определит время... И 
если нам повезет, у нас будет уже 
другой выбор...

Ксения БРАЖКИНА

дент геологического факультета 
Иван Орлов вернулся чемпионом с 
первенства мира среди юношей. Ле
том сенсацию произвели сестры 
Олеся и Алена Нургалиевы -  пре
подаватели нашей кафедры -  на су
пермарафоне в Ю АР заняв 1 и 2 ме
ста. На прошедшем только что, 20 но
ября, чемпионате России среди сту
дентов по пауэрлифтингу трое вос
питанников с/к «Наука» выполнили 
норматив мастера спорта -  Светла
на Юдина, Ксения Новикова, Екате
рина Гармашева (ей принадлежит 
рекорд России в жиме лежа -  93 кг). 
Заговор от Б.В.Кондакова начинает 
действовать.

Меняется ситуация к лучшему и 
со стороны университета. В текущем 
году кафедре выделено для приоб
ретения инвентаря и оборудования 
миллион рублей, а это огромные 
деньги по сравнению с предыдущи
ми годами, когда ... ну да что теперь 
вспоминать. Важно, что есть пере
мены. Перемены к лучшему.

Так что -  с юбилеем, спортивная 
кафедра! Новых достижений, успе
хов и побед!

Татьяна АБАСОВА
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